Miscellen.

Litterarischer Betrug.

Gregorius Corinthius de dialecto Sapphonis.

Fr. Dr. Petholbt zu Dresten hat hinter seiner Ausgabe von Aphthonii Progymnasmata (Lipsiae, A. F. Boehme, 1839) ein bisher unbekanntes Werkchen des Gregorius Pardus Corinthius περί τῆς Σαπφοῦς διαλέπτου veröffentlicht, und berichtet über Auffindung und Beschaffenheit der Handschrift in der an G. Hersmann gerichteten Vorrede Folgendes:

"Bor zwei Jahren habe er bei einem Antiquar in Dresden ein Exemplar des Anakreon von Fischer gekauft, das auf zwei hinten angehefteten Papierblättern jenes Werkchen enthalte. Die Schriftzüge seien eben nicht alt, und er wisse nicht, wer es abgeschrieben habe und woher; doch vermuthe er, daß es aus einem ziemlich alten Codex copirt sei. Denn das iota subscriptum sei nebengeschrieben; von Interpunktion sinde sich nur ein Doppelpunkt (:) am Ende jedes Paragraphen, und Accentzeichen gar nicht, mit Ausnahme von exdor und exdor S. XXXII, welche Formen durch den Accent unterschieden werden; dagegen seien Spiritus und Apostrophe sorgfältig beobachtet. Die vielen durch Sterne bezeichneten Lücken scheine der Abschreiber in seiner Handschrift vorgesunden, nicht selbst an die Stelle unlesersicher Wörter gesett zu haben."

Der Herausgeber erhebt einige Zweifel an ber Antorschaft bes Korinthischen Metropoliten, ohne sich fest zu entscheiben. Ich bege viel größere Bedenken ober habe vielmehr die Gewisheit, daß bas Werkehen einem abgeschmackten Betruge ber allerletzten Jahre seinen Ursprung verdankt. Um dem elenden Produkte nicht mehr Zeit und Naum zu widmen, als es verdient, will ich mich nach

ber vorläufigen Bemerkung, daß nach der eignen Befchreibung des Hrn. P. die Handschrift keinerlei sicheres Zeugniß für das Alter des Inhaltes ablegt, auf die entscheidendsten Argumente, die aus den eitirten Fragmenten der Sappho entnommen werden können, beschränken.

- 1) S. XXVIII. Τὸ ἡμᾶς ἄμμε· οἶόν ἐστιν ἐν τῷ πρώτῷ . άλ' ἀρ' (\$. άδ' ἀρ') ὀπτᾶς ἄμμε. Regel und Bci= spiel (Fr. 93*) stammen offenbar aus Apollon. de pron. p. 127, wo aber nur οπτάς άμμε gelefen wird. Woher nun bas rathfel= hafte άλ' άρ'? etwa aus einem vollständigern Coder bes Apollo= nius? Mit nichten. In den Excerptis Vossianis hinter Maittaire ed. Sturz. p. 431. B. lieset man: Αμε Δωριείς. άδ' άρ' οπτας άμμε. Σαπφό ά. Woher aber die Excerpta den Zusat haben, erkennt man leicht burch Bergleichung bes vollständigen Μροβοιιμέ: 'ΑΜΕ' Δωριείς· ά δ' άρ' άμε λωβητο. Σώφοων Γυναικείοις. "ΑΜΜΕ Αλολεῖς οπτᾶς ἄμμε. Σαπφό πρώτω. Es ift flar, daß beim Excerpiren aus Nachlaf= fiakeit eine Neihe überschlagen und baburch das Fragment des Sophron mit dem der Sappho vermischt ift. Mso hat der Ber= fasser des Werkchens offenbar direct oder indirect die Ercerpte benutt, welche von 3f. Voffins eigenhändig gemacht find, f. Reitz Praef. ad Maittair. de diall., Valcken. ad Adoniaz. p. 279. C, F. A. Wolf Prooem. ad Apoll. de pron. ed. Bekker.
- 2) §. XXXV. Tà $\tau \eta \varsigma$ πρώτης συζυγίας δριστικά διὰ $\tau o \tilde{v}$ $\bar{\eta}$ προφέρει ' ώς άδικήω έν $\tau \bar{\phi}$ πρώτω ' $\tau i \varsigma$ σ ' * άδικήει. Jim Etym. M. p. 485, 41 ober Gud. p. 294, 37, wo diese Regel schon gelesen wird (f. §. 25, Note 8), sindet sich weder der Name der Sappho, noch die Bezeichnung des Buches, und das Fragment lautet δίαφ' άδική oder ähnlich. Erst Gaissord in Hephaest. p. 65 ersannte, daß Sapph. Fr. IV, 20 gemeint sei. Also sonnte erst nach ihm das Bruchstück dem ersten Buche

^{*)} Die Nummern der Fragmente beziehen sich auf die Recension im ersten Bande de dialectis Graecis und zugleich auf Schneidemin's Delectus, insofern sie in diesem aufgenommen sind; auch die mit arabischen Ziffern bezeichneten Paragraphen gehören dem genannten Werke.

ber Sappho zugeschrieben und vorn mit vie o' vermehrt werden; man müßte benn etwa ganz wunderbare Annahmen machen.

- 3) In S. XXXVII. wird eine dreifache Form für odpaνός αιιξαεξίι ήτι, δρανός αιιδ Fr. 92, δρανός αιιδ Fr. 13, ιιιδ öββανος aus Kr. IV, 11. Die beiben erften find als Lesbifch befannt, f. S. 16, 3; die britte wird burch feinen alten Gramma= tifer und keine Sanbschrift bezengt, und es ist auch burch keine Analogie glaublich, daß die Formen Spavos und Ochavos neben einander existirt haben. Aber ehe durch Alc. Fr. 9 aus Apoll. de adv. p. 613, 13 und besonders burch Serod. π. μ. λ. p. 7, 25 die Lesbische Form Spavos ficher gestellt war, hatte Blomfield bei Sapph. IV, 11 an deard gezweifelt und hermann, ihm folgend, D. M. p. 677 dopavo geschrichen. Jener nahm nach ber Befanntmachung ber erwähnten Zeugniffe feinen Zweifel zurud, nicht fo Germann Opusc. VI. p. 104, indem er jedoch jest eine gang andere Emendation vorschlägt. Was ift wohl evibenter, als daß die neue Form δρβάνος nur aus der Doctrina Metrica ent= nommen fein fann?
- 4) §. XXIX. Λέγει καὶ τὸ σοὶ καὶ τὸ τοὶ ὡς σοὶ δ' ἐπιδωμαι καὶπιλείψω τοι (P. ἐπιδώσομαι καὶπιλείψω τοι (P. ἐπιδώσομαι καὶ ἐπιλείψω τοι (P. ἐπιδώσομαι καὶ ἐπιλείψω τοι). Bei Apoll. de pron. p. 104, C, wυher bieß gestossen ist, hat bie Handschrift σοὶ δ' ἐγὰ λεύκας επιδωμον αἶγος, wosür bie Meisten nach Better ἐπὶ βωμον schreiben. Nur Neue vermuthete, vhne Jemandes Beisall zu sinden, ἐπιδώσομ', und verband nicht weniger unrichtig die bei Apollonius getrennten beiden Fragmente (Fr. 7, 91) unmittelbar. Soll man nun glauben, daß beide verunglückte Bermuthungen hier ihre Bestätigung sinden und der Bersasser eine andere Handschrift als die einzige jest besamte benutt hat, vder vielmehr, daß er die Sappho von Neue gesannt?
- 5) Es ließen sich noch eine Menge Beispiele geben von wahren ober falschen Bermuthungen neuerer Gelehrten, welche Pseudo-Gregorins wunderbarer Weise bestätigt. Ich begnüge mich, noch eine kleine Probe von den ganz neuen Sachen mitzutheilen, die sich hier vorsinden, nämlich folgende bisher vollkommen unde-

fannte, höchst wichtige Fragmente ber Sappho: S. XXIII Feo, S. XXXIV τάσν und 20ράσν, und besonders S. XXXVIII: *** πέπταμαι. Da nämlich im Etym. M. 662, 33 das vulsgäre πέπταμαι durch das Aeolische πεπτερύγωμαι (Fr. 30) erläutert wird, so ist hier auch ein Beispiel für πέπταμαι hinzusgefügt, das leider bis auf das Wort πέπταμαι in der Lücke steckt. Wie schlau!

Hoffentlich leuchtet einem Jeben ein, wositr sich auch noch manche andere Beweise beibringen lassen, daß das sandere Mach= werk in ganz neuer Zeit geschmiedet und betrügerischer Weise mit dem Namen des Gregorius und einem Scheine des Alterthums (ungeschieft genug) ausgestattet ist. Gewiß ist es erst seit dem Erscheinen des ersten Bandes der Anecdota Oxoniensia entstan= den, dessen mehrkache Benutung am Tage liegt, wenn man nicht mit Köhlerglanden dem Versasser den Gebrauch einer Handswar einer von der einzig bekannten Oxforder sehr verschiede= nen und vollständigeren zutrauen will. Die Frage nach dem Urheber des Betruges übergehe ich vorsichtig, obgleich einige Data zu ihrer Beantwortung vorsiegen.

Ilfeld.

5. &. Ahrens.

Bur Metrif.

1. Spondiakum des Terpander.

Terpander, bemerkt Müller Dor. II, S. 377, A. 1, bichtete auch "Spondiaka in derischer Tonart, wie das herrliche bei Klem. Al. 6, p. 658: Ζεῦ πάντων ἀρχὰ, πάντων ἡγῆτος Ζεῦ, Σοῦ πέμπω ταύταν ὅμνων ἀρχάν." Es wäre nicht überstüffig gewesen, die Herrlichkeit dieses Spondiakons einigermaßen zu motiviren. Namentlich war wohl mit einem Worte anzubenten, welchen Rhythmus denn eigentlich die Worte haben follen; denn Spondeen geben ja als folche nimmermehr einen Rhythmus, fondern nur ein Metrum. Aber auch die Abtheilung in einen eilsstügen: obwohl einen neunsilbigen Vers kann ja unmöglich befriedigen: obwohl